

A tenor de los resultados obtenidos en las parroquias de aldea, el comportamiento estacional de la morbilidad y mortalidad ostentado no varía respecto del establecido para el municipio. A la ya habitual presencia estival de la muerte, habría que añadir cómo algunas aldeas registran una máxima secundaria en los meses de octubre, debido a la influencia que sobre ellas ejercieron las enfermedades del aparato respiratorio y la mortalidad catastrófica de la influenza española de 1918. En otras se aprecia una pequeña máxima secundaria durante los meses de invierno, que responde al entorno físico donde se ubica: como es el caso de la población aldeana de Tus y Gontar, en donde se han observado, precisamente, unos valores de mortalidad infantil bajos respecto de los valores medios registrados a escala municipal (38). En cuanto a las máximas, el mes de julio sobresale por encima del resto en casi todas las parroquias de aldea, a excepción de La Graya que la presenta en agosto. Este mes es, al parecer, el segundo de mayor intensidad en el conjunto de la población aldeana, junto con el mes de septiembre. En la villa, el esquema estacional de las defunciones era también estival.

Estamos, pues, ante un esquema estacional de la muerte que coincide, aproximadamente, con el que a escala nacional presenta N. Sánchez-Albornoz para mediados y bien entrada la segunda mitad del siglo XIX, o al señalado por Vicente Pérez Moreda para un nutrido grupo de poblaciones rurales del interior durante los siglos XVIII y XIX. Un ciclo que se mantiene hasta 1940, aunque con algunas pequeñas variaciones dentro de la máxima estival —descenso del bimestre agosto y septiembre en favor del mes de julio—. Esquema también similar al que presenta la provincia de Albacete en las fechas elegidas de 1863 y 1901, véase el cuadro 6 y el gráfico 11.

CUADRO N.º 6: MOVIMIENTO ESTACIONAL DE LAS DEFUNCIONES EN LA PROVINCIA DE ALBACETE

	1863	1901	1954	1974
ENERO	-30.8	-22.9	29.6	17.1
FEBRERO	-37.4	-21.3	29.9	-12.7
MARZO	-28.5	6.6	23.5	7.6
ABRIL	1.5	-18.1	-3.7	-9.9
MAYO	-38.3	-3.7	-5.4	4.6
JUNIO	-19.0	-9.4	-12.9	-10.6
JULIO	50.9	49.2	-4.4	-13.3
AGOSTO	83.4	28.8	-13.9	-18.6
SEPTIEMBRE	28.7	6.2	-19.4	-20.9
OCTUBRE	5.7	2.1	-13.9	-2.3
NOVIEMBRE	-6.8	-10.6	-15.3	0.4
DICIEMBRE	-9.8	-7.5	7.1	50.9

Fuente: Estadísticas del Movimiento natural de la población, véase nota n.º 9.

(38) J. M. Martínez Carrión, *La población de Yeste en los inicios de la transición demográfica*.